

**PRESENCIA DE MIQUEL SIGUAN EN LA  
PSICOLOGIA ESPAÑOLA CONTEMPORANEA  
(1975-1985). UN ESTUDIO A TRAVES DE  
REVISTAS ESPECIALIZADAS**

ALEJANDRA FERRÁNDIZ  
ENRIQUE LAFUENTE  
UNED. Madrid

**RESUMEN**

El propósito de este trabajo es determinar el impacto de Miquel Siguán en la psicología española contemporánea a través del estudio de 15 revistas especializadas. El análisis de las citas que recibe en ellas de 1975 a 1985 muestra a Siguán como un autor de influencia creciente, principalmente entre autores que se han ocupado en estos años de cuestiones relativas a la historia de la psicología en España. Los trabajos que mayor eco han suscitado son los de índole histórica, si bien también se ha detectado la presencia, aunque en menor medida, de sus escritos sobre lenguaje y sobre psicología industrial.

**ABSTRACT**

The aim of this paper is to assess Miquel Siguán's impact on current Spanish psychology through an analysis of the references to his work in 15 specialized journals, from 1975 to 1985. Citation analysis shows Siguán as an author of a growing influence, mainly among authors who have been dealing with different aspects Spanish psychological history in the past few years. Siguán's historical works have been therefore most influential, although his writings on language and industrial psychology have also deserved some attention.

## MIQUEL SIGUAN EN LA PSICOLOGIA ESPAÑOLA

Las aportaciones de Miquel Siguan a la psicología española no se circunscriben a lo estimable hoy como grandes intuiciones o acabados descubrimientos psicológicos. Siguan forma parte de ese pequeño grupo (Yela, Pinillos) que, en torno a Germain, inició a finales de los años cuarenta la nueva puesta en marcha de la psicología española. La inició -de ahí el apelativo de "padres" de nuestra ciencia con que los psicólogos posteriores solemos referimos a estas figuras-, consolidó la investigación psicológica básica y aplicada en España y la aseguró institucionalmente.

Miquel Siguan nace en Barcelona en 1918. Sus estudios universitarios se ven interrumpidos por la Guerra Civil y, durante el primer tiempo de la contienda, entra a formar parte del prestigioso Centro de Psicología Aplicada que dirigía Emilio Mira en Barcelona. Allí se inicia en la práctica de la psicotecnia y llegan a sus manos los primeros libros de Piaget y Freud. Al finalizar la Guerra es nombrado profesor de Filosofía de Enseñanza Media en Santander, donde tiene también ocasión de trabajar durante dos años en psicología aplicada. Pero pronto evidencia la insuficiencia de la psicotecnia para entender los problemas del mundo, que tanto le preocupan, y se dedica fundamentalmente a la lectura y estudio de la psicología social.

En el curso 1944-45 va a Londres y entra en contacto con el National Institute of Industrial Psychology y la London School of Economics. Hacia 1950, tras su regreso a España y la presentación de su tesis doctoral, entra a formar parte del Departamento de Psicología Experimental del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, que dirigía Germain, donde se encuentra por primera vez con Pinillos, Yela, Ubeda, Pertejo, etc. "Aquel Departamento era un hervidero de descubrimientos, de ideas, de proyectos", escribirá más tarde (SIGUAN, 1985). Proyectos que llegaron a ser realidad en muchos casos, como el de la creación en Madrid de la Escuela de Psicología para posgraduados. El Departamento y la Escuela le ocupan durante un tiempo, hasta que una serie de circunstancias personales, científicas y profesionales le inducen a abrirse camino en la psicología industrial. La formación adquirida en Inglaterra bajo el enfoque de concebir la psicología industrial como una psicología social del trabajo y de las organizaciones le llevan a investigar y trabajar durante años en varias empresas (Standard Eléctrica, FEMSA, General Eléctrica Española, etc.), al tiempo que realiza estudios psicosociológicos (uno de ellos, Del campo al suburbio, le valió el Premio Nacional de Literatura del año 1961) y presta también atención a actividades de tipo editorial (dirección de la colección "La empresa y el hombre", de la Editorial Rialp).

En 1962 es nombrado catedrático de Psicología de la Universidad de Barcelona y, a partir de ese momento, interrumpe su actividad como psicólogo industrial. Durante los primeros años de magisterio universitario continúa, sin embargo, con los estudios psicosociales y ocupa principalmente su tiempo en actividades que él mismo califica de "culturalistas": la crisis universitaria, el diálogo entre cristianos y marxistas, el estudio de la obra de autores absolutamente claves en la España intelectual del momento, como Marcuse y

Fromm, y, sobre todo, en la dirección de la revista Convivium, plataforma entonces de las corrientes más actuales del pensamiento.

La labor institucional iniciada en Madrid es proseguida por Siguán en su ciudad natal: en 1966 inaugura en Barcelona una Escuela de Psicología semejante a la de Madrid; en 1968 es figura fundamental en el establecimiento de la Sección de Psicología de la Universidad de Barcelona; y, en 1983, de la transformación de dicha Sección en Facultad.

Al tiempo que intenta cumplir con estos cometidos, concentra su esfuerzo investigador preferentemente en el campo psicolingüístico y, de manera especial, en la psicología del lenguaje infantil y en el problema del bilingüismo, temas en los que sigue investigando en la actualidad. Ello no le impide, por lo demás, realizar frecuentes incursiones en un tema de su predilección: la historia de la psicología.

Sus publicaciones, en torno a la treintena de libros y casi el centenar de artículos, dan fe de su dedicación intelectual. Pero no menos tiempo dedica Siguán a su labor docente impartiendo clases y conferencias, formando a gran parte del profesorado de las universidades de Barcelona (ha dirigido más de cincuenta tesis doctorales, y entre sus doctorandos figuran nombres tan relevantes en panorama de nuestra psicología como los de Arnau, Bayés, Caparrós, Serra, Anguera, Moreno, etc.) y estableciendo una red de relaciones científicas internacionales con centros e investigadores de diversos países.

El profesor Siguán ha ocupado múltiples cargos académicos y de relieve en distintas Asociaciones y Sociedades de Psicología nacionales y extranjeras, pero las dos funciones de las que se siente especialmente satisfecho el actual Profesor Emérito de la Universidad de Barcelona son: la organización del ICE de dicha Universidad, donde además de la labor propia de formación y asesoramiento educativo crea varios equipos de investigación; y la fundación y dirección de la revista Anuario de Psicología, que goza de merecido prestigio.

En la obra de Miquel Siguán, junto al rigor científico en el enfoque y tratamiento de los temas, aparece siempre su amplitud cultural e histórica, su pluralidad a la hora de escoger esos mismos temas. Al evaluar esa labor tan ingente, él mismo ha escrito en su autobiografía: "En esta evolución, mi papel ha sido únicamente de incitador y de animador, fomentando el pluralismo en todas las direcciones y proponiendo como única exigencia el rigor intelectual y la cordialidad mutua... Si algo querría que quedase de mi gestión no es el cultivo de una materia o de una doctrina determinada, sino precisamente esta tolerancia y esta cordialidad" (SIGUAN, 1985). Y es que, como ha dicho certeramente Yela, Siguán concibió siempre la psicología como un camino para explicar y comprender la conducta del hombre concreto en situaciones de su vida real (YELA, 1985). Quizá también por eso se siente a menudo al leerle -en castellano o en catalán- que una parte sustancial de su vida y de sí mismo ha quedado cordialmente reflejada en sus escritos. Ciertamente, ninguna persona en reducible a su obra, pero los que hemos tenido la suerte de conocer personalmente al profesor Siguán, de disfrutar de sus grandes dotes de conversador, de sus amplios conocimientos culturales y de su gran sentido del humor, coincidiremos en que, en su caso especialmente, el personaje real supera

al personaje que escribe, y el personaje escritor en ningún caso alcanza a ser todo el personaje.

## FUENTES Y METODO DE TRABAJO

El propósito del este trabajo es realizar una estimación objetiva de la presencia de Miquel Siguán en la psicología española contemporánea a través del análisis de las citas que su obra recibe en una serie de revistas psicológicas especializadas.

El supuesto básico subyacente a éste como a otros trabajos de parecida índole es el de que la frecuencia con que un autor es citado constituye un buen indicador de su influencia o "impacto" en los autores, áreas y escritos que lo citan, y que, por tanto, el análisis de citas es un procedimiento adecuado para detectar el eco que su obra tiene en un determinado contexto científico (CARPINTERO Y PEIRO, 1981).

En nuestro caso, este contexto viene marcado por las 15 revistas españolas de psicología listadas en la Tabla 1, de las cuales se ha llevado a cabo una revisión exhaustiva (números 1, 3, 4, 7, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15) o un muestreo tan amplio como ello ha sido posible. Las referidas revistas han sido seleccionadas tanto por su carácter científico como por su amplitud temática, rasgo este último imprescindible para obtener una imagen suficientemente comprehensiva de la psicología española y recoger, al mismo tiempo, las múltiples dimensiones en que la actividad psicológica de un autor tan "universalista" como Siguán ha podido proyectarse.

Nuestra selección se justifica, además, por la conveniencia de obtener datos homogéneos con los de otros trabajos de objetivos semejantes a los del presente (TORTOSA Y CALATAYUD, 1987; FERRANDIZ Y LAFUENTE, 1989), en los que han sido precisamente éstas las revistas analizadas. Ello ha llevado también a acotar como período de estudio el comprendido entre 1975 y 1985; un período, por lo demás, enormemente significativo en la historia reciente de la psicología española por el espectacular impulso científico e institucional que recibe nuestra ciencia en esos años.

Las indudables posibilidades que ofrece el tipo de análisis que aquí se propone, sobre todo en cuanto a la objetivación y cuantificación de la influencia de una autor en un determinado marco, no debe hacernos perder de vista sus también evidentes limitaciones. En este caso, a las derivadas del procedimiento mismo (como la dificultad de determinar la cualidad, positiva o negativa, de las citas) vienen a sumarse las impuestas por el objeto de estudio. Siguán ha realizado buena parte de su labor como psicólogo fuera del ámbito estrictamente académico (recuérdense sus actividades como psicólogo industrial, o sus estudios psicosociales), que es al que las fuentes de nuestro trabajo atienden principalmente. Por otra parte, su actividad académica se ha orientado a menudo por derroteros institucionales que, sin duda, han contribuido a ensanchar la órbita de su influjo, pero que tampoco resultan fácilmente detectables por el procedimiento elegido. Así, por ejemplo, al margen del número de citas que recibe nuestro autor en Anuario de Psicología, no debe

olvidarse que es la revista misma la que le debe su existencia. Finalmente, es preciso tener también en cuenta que las múltiples actividades de Siguán no caben en los estrechos límites de su caracterización, sin más, como "psicólogo" y que, por tanto, mal pueden quedar reflejadas en unas cuantas revistas de psicología: "nunca me he considerado estrictamente un psicólogo... no me molesta que tanto o más que psicólogo, se me pueda calificar de filósofo, de sociólogo, de historiador o de pedagogo. O incluso de aficionado a las ciencias naturales" (SIGUAN, 1985).

TABLA 1. RELACION DE REVISTAS ANALIZADAS

Nombre revista	Período estudiado	Número de citas	Número trabajos citados
1. Rev. de Psic. General y Aplicada	1975-85	25	23
2. Anuario de Psicología	1975-85	14	12
3. Rev. de Historia de la Psicología	1980-85	9	6
4. Infancia y Aprendizaje	1978-85	4	4
5. Información Psicológica	1983-85	4	4
6. Papeles del Colegio	1981-85	2	2
7. Quaderns/Cuadernos de Psicología	1975-85	2	2
8. Rev. de Psic. y Pedagogía Aplicadas	1979-85	1	1
9. Análisis y Mod. de Conducta	1975-85	-	-
10. Boletín de Psicología	1982-85	-	-
11. Estudios de Psicología	1980-85	-	-
12. Informes de Psicología	1982-85	-	-
13. Millars	1981-85	-	-
14. Psicológica	1980-85	-	-
15. Rev. Española de Terapia del Comp.	1982-85	-	-
<b>TOTAL</b>		<b>61</b>	

Con todas estas limitaciones in mente, veamos lo que el análisis de citas puede revelarnos, pese a todo, de la presencia de Siguán en la psicología española de los últimos años.

## VOLUMEN DE CITAS Y SU EVOLUCION

La obra de Siguán recibe, a lo largo de los años estudiados, un total de 61 citas que se refieren a 34 trabajos y proceden de 35 autores (incluido el propio Siguán, que se cita a sí mismo 5 veces). Como puede apreciarse en la Tabla 1, donde aparece más veces citado (con 25 citas) es en la Revista de Psicología General y Aplicada, la revista decana de nuestra psicología, fundada en 1946 por José Germain, de quien Siguán fue discípulo y colaborador en los primeros años de su carrera. En segundo lugar, destaca también el número de citas emitido por la revista Anuario de Psicología (14 citas), que él mismo fundara en 1969 como órgano de expresión del recién puesto en marcha Departamento de Psicología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona. La Revista de Historia de la Psicología cita a Siguán 9 veces, lo que la coloca en el tercer lugar en cuanto a número de citas, si bien el porcentaje anual de citas emitidas es incluso superior al del Anuario (1.5 frente a 1.27). A una distancia ya considerable encontramos Infancia y Aprendizaje e Informació Psicológica, con 4 citas; Papeles del Colegio y Quaderns/Cuadernos de Psicología, con 2; y Revista de Psicología y Pedagogía Aplicadas, con 1. En el resto de las revistas estudiadas no hay referencias a la obra de Siguán.

En los años analizados, Siguán recibe un promedio anual de 5.54 citas. La distribución temporal de las citas, sin embargo, dista mucho de ser homogénea. En la Tabla 2 se recoge su evolución, y en ella puede verse, como años de mayor relieve, los de 1976, con 9 citas, 1981 y 1982, con 10, y 1984, el año de mayor número de citas recibidas, con 14.

La tendencia ascendente en la frecuencia de citación que estas cifras sugieren se pone con claridad de manifiesto al comparar el promedio de citas obtenido en la primera y segunda mitades del período estudiado: 3.16 para 1975-1980, y 7.50 para 1980-1985 (Tabla 2).

## TRABAJOS CITADOS

De Siguán se citan, como vimos, 34 trabajos en el período analizado, lo que supone un promedio de 1.79 citas por trabajo. Sin embargo, el promedio no da una idea ajustada de la frecuencia con que cada uno de ellos es citado: 24 lo son una sola vez, esto es, reciben el 39.34 % de las citas; el 60.65 % de citas restante se distribuye de forma desigual entre los trabajos que se consignan en la Tabla 3.

Los escritos más citados reciben 6 citas cada uno. Son, por una parte, "La psicología en España" (1975), una rápida revisión del pasado inmediato de nuestra psicología; y "De la communication gestuelle au langage verbal" (1977), trabajo citado en sus versiones francesa, española e italiana, en el que Siguán propone una explicación genética sobre el origen del lenguaje, de inspiración piagetiana. El siguiente trabajo más citado (5 citas) es La psicología à Catalunya (1981), donde se ofrece una visión de las ideas psicológicas en relación con aspectos diversos del contexto cultural, social y político en el que surgen.

TABLA 2. EVOLUCION DE CITAS POR AÑOS

Año	Número de citas
1975	0
1976	9
1977	3
1978	0
1979	4
1980	3
1981	10
1982	10
1983	5
1984	1
1985	3
Total	61

Media de citas por año: 5.54

Promedio de citas 1975-1980: 3.16

Promedio de citas 1980-1985: 7.50

Con 4 citas encontramos dos libros: Problemas humanos del trabajo industrial (1958), fruto del trabajo realizado por su autor como psicólogo en Standard Eléctrica; y Lenguaje y clase social en la infancia (1979), que se ocupa de los condicionamientos sociales que inciden sobre el proceso de adquisición del lenguaje e inspirado, según confesión de su autor, por la lectura de Bernstein.

También son dos los escritos que han obtenido 3 citas. El "Prólogo" a la obra de N. Maier Psicología industrial (1960) -un libro que el propio Siguán hizo traducir cuando era director de la colección "La empresa y el hombre", de la editorial Rialp- sirvió a su autor de pretexto para exponer sus ideas sobre este campo. "La enseñanza universitaria de la psicología en España. Notas para su historia" (1977) consiste en una reflexión sobre este aspecto de la institucionalización de nuestra psicología reciente.

Por último, con 2 citas cada uno, se han detectado tres trabajos: "Per a una sociologia del bilingüisme" (1976) se enfrenta al tema del bilingüismo considerándolo como resultado de una situación colectiva en la que están presentes dos lenguas. "Ideas psicológicas de Ramón Turró" (1980) es una nueva incursión histórica de su autor por las raíces de la psicología catalana. "De mi

vida como psicólogo" (1984) constituye la autobiografía intelectual de Siguán -o, mejor, de la dimensión psicológica de su biografía-.

TABLA 3. TRABAJOS MAS CITADOS

Título del trabajo	Número de citas
1. "La psicología en España". Anuario de Psicología, 16 (1977): 3-22	6
2. "De la communication gestuelle au langage verbal". París: P.U.F., 1976.	6
3. La psicología à Catalunya. Barcelona: Edicions 62, 1981.	5
4. Problemas humanos del trabajo industrial. Madrid: Rialp, 1958/1963.	4
5. Lenguaje y clase social en la infancia. Madrid: Pablo del Río, 1979.	4
6. "Prólogo" a la obra de N. Maier, Psicología industrial. Madrid: Rialp, 1960.	3
7. "La enseñanza universitaria de la psicología en España. Notas para su historia". Anuario de Psicología, 19 (1978): 127-137	3
8. "De mi vida como psicólogo". Rev. de Historia de la Psicología, 5 (1984): 5-36	2
9. "Ideas psicológicas en la obra de Ramón Turró". Rev. de Historia de la Psicología, 1 (1980): 323-352.	2
10. "Per a una sociologia del bilingüisme". En Bilingüisme i Educació. Barcelona: Teide, 1976.	2

Trabajos citados 1 vez: 24

Total número de citas: 61

Total trabajos citados 34

En términos generales, pues, es la historia -"un tema que me ha ocupado bastantes horas en los últimos años" (SIGUAN, 1985)- el aspecto más atendido de la aportación psicológica de Siguán. De los 10 trabajos más citados, 5 son de temática histórica ("La psicología en España", La psicología à Catalunya, "La enseñanza universitaria de la psicología en España. Notas para su historia", "Ideas psicológicas de Ramón Turró" y "de mi vida como psicólogo"), y a ellos se destinan 18 de las referencias detectadas. En segundo lugar, con 14 citas, se

situía la temática lingüística -o, dicho acaso con mayor precisión, socio-lingüística- expresada en tres trabajos: "De la communication gestuelle au langage verbal", Lenguaje y clase social en la infancia y "Per a una sociología del bilingüisme". Con dos trabajos (Problemas humanos del trabajo industrial y el "Prólogo" al libro de Maier) y 7 citas, la psicología industrial también está representada, en tercer lugar, entre los temas psicológicos de mayor impacto de los tratados por nuestro autor.

### AUTORES CITADORES

Siguán aparece citado por 35 autores, en las revistas y años analizados, con un rango que va de 1 a 8 citas. En la Tabla 4 puede verse una lista de sus máximos citadores, así como el número de citas emitidas por cada uno de ellos. Se consideran aquí un total de 72 citas, en lugar de las 61 reales, porque se ha contado por separado a los autores que firman juntos un mismo artículo.

Por el número de citas emitidas, puede distribuirse a los autores que citan a Siguan en tres áreas de dispersión, cada una de las cuales reúne aproximadamente un tercio de las referencias. Los 23 autores que lo citan una sola vez explican el 31.94 % de las citas, mientras que el 29.16 % es emitido por tan sólo los tres autores que encabezan la lista. En la zona de dispersión intermedia se incluyen los 9 autores siguientes, con el 38.88 % de las citas en su haber.

Por otra parte, aun eliminando del cómputo global las citas que el propio Siguan se hace a sí mismo y que le convierten en el tercer máximo citador de su obra, hallamos que más del 50 % de las referencias (el 56.71 %, exactamente) es emitido por los 8 primeros autores de la lista, que pueden ser considerados, por tanto, como el núcleo más significativo de psicólogos que están hoy teniendo en cuenta la obra de Siguan.

Dos catedráticos de Psicología Social, Florencio Jiménez Burillo y José María Peiró, son sus máximos citadores, con 8 referencias cada uno: el primero en un único artículo sobre la historia de la psicología social en España; el segundo en dos trabajos (en realidad uno sólo, publicado en dos revistas distintas) sobre la historia de la psicología del trabajo y de la organización en nuestro país.

Con 4 referencias encontramos a 4 autores: María José Díaz Aguado, Catedrática de Psicología Educativa en la Universidad Complutense, y Mariano Yela, Profesor Emérito en la misma Universidad, se refieren a Siguan en un trabajo firmado por ambos acerca de la bibliografía española sobre Piaget. Ramón Bayés, Catedrático de Psicología Básica de la Universidad Autónoma de Barcelona y doctorado bajo la dirección de Siguan, se refiere a éste en 3 trabajos sobre los estudios de psicología en España, sobre la psicología experimental en la Universidad Autónoma de Barcelona, y sobre la enseñanza y la práctica del análisis de la conducta en España. Otro discípulo de Siguan, por último, Julián Sánchez Jiménez, lo cita en dos artículos sobre "La orientación, problema social" y "Educación familiar y factores patogénicos".

TABLA 4. AUTORES QUE CITAN A SIGUAN

Autores citadores	Número de citas emitidas
JIMENEZ BURILLO, F.	8
PEIRO, J.M.	8
SIGUAN, M.	5
BAYES, R.	4
DIAZ AGUADO, M.J.	4
SANCHEZ JIMENEZ, J.	4
YELA, M.	4
CARPINTERO, H.	3
CRUZ, J.	3
RIGO, E.	2
RODRIGUEZ, S.	2
SECALL, M.V.	2

Veintitrés autores citan a Siguán 1 vez: 23

Total de autores citadores: 35

Helio Carpintero, Catedrático de Psicología Básica en la Universidad Complutense, cita a Siguán 3 veces en 3 artículos de contenido histórico: la aportación del padre Barbado, la psicología de la educación en España y el impacto de la Guerra Civil sobre la psicología española. Jaume Cruz, Catedrático de Psicología Básica de la Universidad Autónoma de Barcelona, se refiere a la obra de Siguán en una "breve historia de la modificación y terapia de conducta en España".

Siguán es citado 2 veces por tres autores: dos de ellos de la Universidad de Palma de Mallorca, Eduardo Rigó y María Victoria Secall, en relación con la cuestión de los orígenes del lenguaje; el tercero, Sandalio Rodríguez, de la Universidad de Salamanca, en conexión con la historia de la psicología en España.

La temática histórica cobra singular relieve, una vez más, desde la perspectiva esta vez de los autores que citan a Siguán. Como se ha podido comprobar, la mayor parte de los artículos donde éste aparece citado trata de algún aspecto de la historia de la psicología en nuestro país, donde su figura destaca no sólo como autor de trabajos de referencia obligada, sino como protagonista ineludible de una parte importante de nuestra psicología reciente. Los temas de los artículos que lo mencionan revela también su presencia,

aunque en medida mucho menor, en la psicología social, la psicología educativa y la psicolingüística.

## CONCLUSION

En suma, pues, el análisis de citas nos muestra a Siguán como un autor de impacto creciente dentro de la psicología española de nuestros días. Un impacto que se deja sentir, sobre todo, entre autores que se han ocupado de algún modo de la historia de la psicología en España así como, en menor grado, en especialistas de psicología social, psicología educativa y psicolingüística. Los trabajos de Siguán más atendidos, por otra parte, son los de naturaleza histórica, si bien ha podido detectarse también la presencia de otros sobre socio-lingüística y psicología industrial.

## BIBLIOGRAFIA

- CARPINTERO, H. Y PEIRO, J.M.: La psicología contemporánea. Teoría y métodos cuantitativos para el estudio de su literatura científica. Valencia: Alfaplús, 1981.
- FERRANDIZ, A. Y LAFUENTE, E.: "El impacto de Mariano Yela en la psicología española actual". II Symposium Nacional de Historia de la Psicología. Valencia, 1989.
- SIGUAN, M.: "De mi vida como psicólogo". Anthropos, 48 (1985): 15-33.
- TORTOSA, F. Y CALATAYUD, C.: "Impacto de la obra de José Luis Pinillos sobre la psicología". Papeles del Colegio, 5 (1987): 46-51.
- YELA, M.: "La psicología de Miguel Siguán. Hacia la conducta del hombre concreto". Anthropos, 48 (1985): 34-36.